

BOLETIN DE LA SOCIEDAD DE ARQUEOLOGÍA DE LA PAZ - BOLIVIA



N° 1

AÑO 2024

Copyright © 2024

Boletín de la Sociedad de Arqueología de La Paz - Bolivia

e-mail: sociedadarqueologiaip@gmail.com

website: <https://www.arqueobolivia.org/category/revistas/>

La Paz – Bolivia

ISSN: 3007-6439

Comité Editor:

Carlos R. Lémuz Aguirre (clemuzaguirre@gmail.com)

Javier A. Méncias Bedoya (javarq@gmail.com)

Alto Obrajes Av. Del maestro N°1251, La Paz - Bolivia

Edición digital

CONTENIDO

Presentación y Prolegómeno	i
Estudios y Análisis	1
Prospección Arqueológica en el sector de Mollo Kontu – Tiwanaku. <i>Carlos Lémuz</i>	2
Los <i>Suka Qullus</i> de La K'araña (Tiwanaku): Herencia de la arqueología experimental de la década de 1980. <i>Javier Méncias</i>	62
Reportes y Avances	82
Prospección Arqueológica de la zona urbana de Ch'ijipata - Kellumani, en la cuenca de Achumani, La Paz. <i>Carlos Lémuz y Karina Aranda</i>	83
Excavaciones en el asentamiento arqueológico de Ch'ijipata, cuenca de Achumani, La Paz. <i>Carlos Lémuz</i>	103
Homenajes y Obituarios	140
Obituario de Eduardo Pareja Siñanis, <i>por Jédu Sagárnaga</i>	141
Comentarios Bibliográficos	143
Reseña. Online Tiwanaku: A Digital Companion to Tiwanaku and Its Hinterland, <i>por Javier Méncias</i>	144

PRESENTACIÓN Y PROLEGÓMENO

En este año que la Sociedad de Arqueología de La Paz cumple 18 años de vida orgánica ininterrumpida y permanentemente comprometida con la investigación y el patrimonio arqueológico, tenemos el poco común privilegio de presentar a ustedes el primero de -esperamos- muchos números de nuestro órgano escrito de difusión científica, al que hemos denominado “Boletín de la Sociedad de Arqueología de La Paz – Bolivia”.

El Estatuto Orgánico de nuestra asociación establece, en su artículo 5º, que entre nuestros objetivos específicos se hallan la promoción del conocimiento sobre la práctica arqueológica profesional, así como el intercambio de información arqueológica con otros departamentos y el exterior del país. A partir de ello, y desde el año 2023, es que, además de la defensa activa del patrimonio desprotegido en Bolivia, nos hemos abocado al esfuerzo de hacer realidad esta publicación, que es un compromiso honesto con la edición y difusión de los trabajos académicos emprendidos por los miembros de nuestra comunidad asociada, cuya producción no encuentra salida por la limitada existencia de medios de difusión de investigaciones especializadas en arqueología en Bolivia.

En la SALP – Bolivia creemos que nuestra capacidad de difundir la información que se produce, y generar aportes reales al corpus de datos que conforma el conocimiento arqueológico nacional, constituye el sentido y razón de ser del arqueólogo, especialmente si este se desarrolla en un medio adverso a la difusión, apertura e intercambio de estos datos. Ello se relaciona, de igual y directa manera, con nuestro principal objetivo de defender el patrimonio arqueológico y la práctica profesional en arqueología: la difusión del conocimiento enriquece a la sociedad y nos brinda las herramientas necesarias para preservar nuestra herencia cultural, desde una postura sustentada y justificada en el rico acervo que el investigador arqueólogo identifica durante su labor (y que, por distintas razones, se ve imposibilitado de difundir).

No es un secreto que en recientes años la producción escrita en Arqueología se ha masificado, aunque en el formato de informes de evaluación y mitigación de impacto, que son el resultado de un mercado restringido en cuanto a posibilidades de investigación no asociada a obras de perspectiva desarrollista. Sumado a lo anterior, y por si ello no fuese suficiente, la escasa producción nacional, así como sus aún más escasos órganos de publicación, evitan la difusión de la información producto de este tipo de proyectos, por lo que la misma no es de acceso público y es accesible solamente para un círculo muy disminuido de investigadores, o empresas y servidores públicos (que reciben los informes de consultoría).

Este primer número, que dedicamos a la memoria de nuestro recordado y entrañable colega y amigo Eduardo Pareja Siñanis, presenta -por primera vez- un extenso y detallado trabajo de Carlos Lémuz, relacionado a la prospección arqueológica del sector *Mollo Kontu* en Tiwanaku; de él estamos seguros se servirán los investigadores de la región para ampliar sus interpretaciones sobre el uso de espacios y el interrelacionamiento geográfico y espacial de los principales rasgos arqueológicos en el área ceremonial. Bajo la misma línea, se presenta un trabajo del socio fundador Javier Méncias que exhibe los resultados inéditos de evaluación del sector de Suka Qullus de la *K'araña* (también en Tiwanaku), con una

perspectiva crítica sobre los proyectos experimentales con enfoque reivindicativo-desarrollista. Le siguen los trabajos realizados por los socios fundadores Karina Aranda y Carlos Lémuz en *Kellumani-Ch'ijipata* (Achumani, Ciudad de La Paz) en las fases de evaluación/prospección y rescate/excavación del área, aglutinados en dos documentos que contienen muy valiosa información a nivel espacial y estratigráfico en la zona.

Una sección final de nuestro boletín aborda la importancia de la socialización de un importante sitio virtual que contiene toda la información recabada por el histórico proyecto arqueológico “Wila Jawira” que estuvo dirigido por el arqueólogo estadounidense Alan Kolata en los años 1980s a 1990s.

Este boletín, a diferencia de otros órganos de difusión, ha nacido bajo el análisis y la necesidad de difundir, sin restricciones establecidas por cláusulas de confidencialidad que ponen en peligro la gestión del patrimonio arqueológico, aquellos trabajos que nuestros socios han desarrollado durante su vida profesional y que, por alguna razón, nunca fueron difundidos. De esa manera, la SALP cumple con su obligación de difundir los resultados de las investigaciones arqueológicas que se han desarrollado en los últimos 30 años, para que puedan ser utilizados sin restricción por todos los investigadores arqueólogos, particularmente aquellos que trabajan en el departamento de La Paz.

Con lo anterior, permítanme señalar el inicio de un nuevo capítulo complementario en la vida de la SALP, cuyo producto -estamos seguros- constituirá una herramienta de referencia obligatoria para todos los investigadores, relacionados a la Arqueología, de La Paz y Bolivia, además de convertirse en una lectura de máximo interés para la sociedad civil en su conjunto.

Enhorabuena, que las ideas nunca se agoten y la Arqueología boliviana tenga mejores días.

Javier Armando Mencias Bedoya

PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD DE ARQUEOLOGÍA DE LA PAZ

Ciudad de Nuestra Señora de La Paz, Año 2024